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本届博览会以“互联网+制造”为核心，旨在推进传统制

造业与互联网的跨界融合，推广应用中国制造 2025、德国工

业 4.0、美国工业互联网先进模式，加快培育基于互联网融合

的新产品、新模式和新业态，打造“互联网+”新生态。届

时，613 家国内外知名的互联网企业和智能制造企业在中国著

名制造业城市佛山联袂上演一场“互联网+”大戏。

近来,随着几家欧洲银行宣布的裁
员总规模达到2万人，欧洲银行业似乎提
前进入了寒冬。负利率、市场动荡以及
监管处罚等外部因素的轮番冲击不仅使
欧洲中小银行倍感寒意，也让诸如德意
志银行、安智银行等欧洲“金融巨人”叫
苦不迭。有评论认为，在欧洲经济复苏
乏力的大背景下，银行业持续波动堪比

“火上浇油”。不过，考虑到欧洲银行业
整体健康状况仍然明显优于2008年国际
金融危机之前，因此触发新一轮金融危
机的可能性不大。

“外患”施压，美国近期让欧洲“很受

伤”。德意志银行因在金融危机前出售
住房贷款抵押支持证券（RMBS），近日
收到美国司法部开出的 140 亿美元天价
罚单，此事震动了欧洲金融系统。耐人
寻味的是，该消息被公布时，正值欧盟举
办首脑峰会期间，虽然诸多欧盟高层领
导人拒绝置评此事，但欧洲当地媒体及
业界人士普遍担忧这是美欧经济“暗战”
的直接表现。考虑到除德意志银行之
外，欧洲还有另外5家银行尚未就RMBS
问题与美国司法部展开和解谈判，欧洲
银行业未来仍有可能继续承受外部的

“罚款”压力。
“内忧”犹存，欧盟银行业改革进程

久拖不决遭到了“警告”。国际货币基金
组织（IMF）近日发布了全球金融稳定报
告，对欧洲银行业陷入低利润泥潭的预

期表示了担忧。IMF 敦促欧盟相关监管
机构尽快采取全面行动，解决欧元区银
行业当前遗留的不良贷款，改进效率低
下的商业模式。报告还认为，多家欧洲
银行自上轮金融危机至今始终在疲于应
对高水平减值资产，欧元的低利率使得
银行失去活力。IMF 建议欧盟决策层应
下决心尽快强化破产规定，使银行摆脱
不良贷款的包袱，同时着手对业绩较差
的银行实行整合。

欧洲银行业当前暴露出的问题非一
日之寒。其实，无论是英国脱欧抑或美
国罚款，都只是触发风险产生的“导火
索”，外界无需过多放大其边际效应。根
据欧洲银行管理署（EBA）发布的2016年
度银行业压力测试结果，欧洲银行业总
体资本状况改善较为显著，即使在极端

情况下，普通股一级资本充足率（CET1）
在 2018 年会降至 9.4%，仍高于巴塞尔协
议III的要求。欧洲央行管理委员会委员
诺沃特尼近日表示，欧洲银行业近期出
现的波动不会成为欧元区危机的下一个

“风暴眼”，欧洲本土的金融机构正在“朝
正确方向”过渡和调整。

欧洲银行业怎么了？引发近期银行
业波动的“外患”看似来势汹汹，但恐怕

“内忧”才是深层次原因。毋庸讳言，近
期的银行业问题的确暴露出欧盟相关监
管机构长期以来在监管与应对方面的执
行力不足，“说多于做”成为普遍现象。
欧盟委员会主席容克近日在欧洲议会发
表公开讲话时也感慨道，欧洲领导人当
前需要更加务实，而非一味地发表类似
于诗歌般美好的“共同宣言”。

欧洲银行业内忧外患并存
陈 博

日前，就德国人民币清算业务、英国
脱欧对法兰克福金融地位影响以及人民
币入篮等问题，《经济日报》记者采访了
中国银行法兰克福分行副行长伯恩德·
迈斯特。

记者:中国银行法兰克福分行人民
币清算业务发展状况如何？

伯恩德·迈斯特:今年 1 月至 8 月，中
国银行法兰克福分行人民币清算业务额
达 7740 亿元，占整个德国市场份额的
27％。同时，人民币在岸总交易额达
222 亿元，市场份额为 39％。法兰克福
清算中心始终是德国市场人民币清算业
务的主要途径。

目前，法兰克福分行共有46个人民币
清算参加行。作为香港人民币清算所自动
转账系统（CHATS）和人民币跨境支付系
统（CIPS）直接参与行，只需要一个账户，
法兰克福清算行便可为参加行提供离岸和
在岸人民币交易的直接清算渠道。这既让
支付更加有效，也节省了费用。

此外，法兰克福清算行具有中国银
行间外汇市场、同业拆借市场以及债券
市场的直接准入权，可为参加行提供全

面的人民币服务。
目前，中国银行人民币业务在德国

发展表现优异。近 1800 家公司和 7500
名个人客户在此开设了人民币账户，以
人民币贷款和存款业务为主。今年 8 月
底，中国银行法兰克福分行存款总额突
破8亿元人民币。

记者:当前人民币清算中心运行现
状如何？

伯恩德·迈斯特:目前，德国金融机
构，尤其是大机构，早在 2009 年人民币
刚刚开始国际化时，就在中国银行香港
分行或其他中国的银行开设了账户。
2014 年这些机构在中国银行法兰克福
分行又开设了新账户，这些机构目前还
是习惯于继续使用信任的清算渠道。因
此，大部分交易还是通过香港或者亚洲
市场完成。相信随着时间的推移，德国
本地金融机构会感受和认识到法兰克福

清算中心带来的便利和优惠，会逐步改
变以往的交易习惯。

同时，我们对人民币业务保持乐
观。中国经济依旧保持稳定增长，中德
双方实体经济合作不断深入。

此外，人民币已成为国际货币基金组
织第五种入篮货币，中国资本市场也越来
越开放。因此，欧洲对人民币的需求也在
与日俱增。欧洲市场需要人民币资金池，
法兰克福适合且已经准备好承担这一角
色。随着人民币资本在德国市场不断增
多，中国银行法兰克福分行将作为人民币
清算行，与德国政府部门以及欧洲期货交
易所（Eurex）加强合作，为投资者提供多
样化的人民币产品。通过与各市场参与
者的密切合作，法兰克福清算行将进一步
推动当地人民币市场的发展。

记者:英国脱欧对法兰克福的金融
地位有何影响？

伯恩德·迈斯特:英国脱欧后，法兰
克福的金融地位将进一步提升，并带来
两大深远影响：一是英国金融业所谓的

“欧盟通行证”将会失效，英国金融产品
在欧盟将不再畅通无阻。此外，英国银
行在欧盟的分行也必须获得当地监管部
门营业许可。二是需要欧元流动性配置
的服务业，尤其是贸易行业，将会向欧盟
地区转移。法兰克福作为欧洲央行所在
地，将尽最大努力积极参与其中，中资银
行也将从中受益。

记者:人民币入篮对其国际化有哪
些中长期影响？

伯恩德·迈斯特:人民币入篮首先释
放了一个具有重大象征意义的信号，即
中国作为全球第二大经济体的地位得到
广泛认可。现在，多国央行都选择开设
人民币账户，并在一定程度上参与中国
资本市场，这是巨大的成功。

欧洲对人民币需求与日俱增
——访中国银行法兰克福分行副行长伯恩德·迈斯特

本报驻柏林记者 王志远

本报约翰内斯堡电 记者蔡淳报道：为期 3 天的首届
中国—南非高新技术展示交流会日前在约翰内斯堡杉藤会
议中心举行，吸引了中南两国100多家单位参展，展品涵盖
生命科学、中医药、生态环保、电子信息、装备制造等领域。

中国科技部副部长侯建国指出，南非是非洲地区经济
和科技发展的领头羊，在卫星技术、激光技术、核能研究、矿
石开采、生命科学、医学研究、新材料等领域都拥有世界先
进的技术和产品。中南两国建交17年来，双边科技合作发
展迅速、捷报频传，深化中南两国科技创新合作，必将融汇
两国科技创新优势资源，发挥互利互惠作用，对两国经济发
展、民生改善和科技进步作出新的贡献。

南非科技部总司长菲尔·马杰沃拉表示，此次交流会展
示的诸多行业，例如生命科学、能源、信息和通信技术等，是
南非政府科技发展战略的重点领域，也是南非实现《国家发
展计划》的重要组成部分。菲尔希望通过此次展会，为促进
中南双方科研人员与企业界人士交流提供有效平台。

首届中国—南非高新
技术展示交流会举行

图为在展会现场，中国科技部与南非科技部参会代表在
中国商用飞机公司展台前驻足参观。本报记者 蔡 淳摄
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本报雅加达电 记者田原报道：泰国政府计划加强针
对谷歌等互联网企业的税收征管。由于现行税收制度实施
已有 50 多年，该计划重点将根据数字经济发展现状于
2016年底前完善相关管理条例。

据了解，东南亚多国近期纷纷强化对互联网企业的税
收征管。印尼政府要求谷歌补缴 5 年共计 4 亿美元的税
款，新加坡财政部呼吁互联网企业依法纳税。美国商会印
尼分会负责人表示，“这些国家税务机构的行为具有攻击
性，将影响到巨额投资的实施”。谷歌公司称，“东南亚地区
的税务风险将迟滞跨国公司在该地区的投资计划”。

东南亚国家将强化网企税收征管


